

notablemente incrementada en las siguientes décadas para alcanzar los 2.721 habitantes en el recuento censal de 1.877. Esta cifra marca el máximo poblacional en la centuria del XIX. Una ligera inflexión registra la curva poblacional en la década de los años ochenta, para recuperarse en la siguiente; de este modo al iniciarse el presente siglo Riopar cuenta con 2.755 habitantes. Desde entonces las alteraciones demográficas en este municipio vienen siendo muy acusadas, con clara tendencia a un despoblamiento rápido: de 1900 a 1920 el municipio pierde 511 habitantes, sin embargo este notable descenso queda casi corregido en la década de los años veinte. En efecto, en esta década se registra una importante reactivación demográfica, reactivación que se robustece en los años siguientes para llegar al censo de 1940 en el cual Riopar, con 3.063 habitantes, alcanza el máximo de población de todo el periodo analizado. A partir de aquel año el municipio se convierte en un foco de clara y fuerte emigración: las salidas no demasiado importantes en los años cuarenta, se multiplican a finales del decenio 1950-60; después de 1960 el éxodo es masivo. De los 3.063 habitantes registrados en 1940 se pasa a los 1.731 de 1970; son pues 1.332 las personas que el municipio pierde en términos absolutos.

De todos es conocido las motivaciones y las consecuencias de la emigración sobre la estructura de la población. Entre las primeras, la escasez de recursos, el deseo de promoción social y profesional, la mediocridad de los servicios rurales y una serie de motivaciones personales son

las que mueven al campesino a abandonar su lugar de origen. Entre las segundas, la importante merma de los efectivos poblacionales, el rápido envejecimiento de la población y la consiguiente reducción de la natalidad, modificación de la *sex ratio* y la alteración en la composición socio-profesional, entre las más importantes.

Este decrecimiento generalizado que Riopar registra, común por otro lado a todos los municipios rurales, se ralentiza en los primeros años de la década actual, de tal modo que a finales de 1974 el saldo absoluto es, después de mucho tiempo, positivo. Se registran entonces 1.872 habitantes. La evolución de la población en cifras absolutas es como sigue:

Año	Población	Año	Población
1857	2061	1920	2244
1860	2081	1930	2594
1877	2721	1940	3063
1887	2704	1950	2786
1900	2755	1960	2280
1910	2415	1970	1731
		1974	1872

Fuente: Censos de población y Registro Civil

#### b) La distribución espacial de la población.

Los 1.731 habitantes de 1970 daban como resultado una densidad media de 21,3 hab./km<sup>2</sup>. Sin embargo, la distribución de la población en un municipio serrano como el de Riopar dista mucho de ser homogénea. Más de la mitad de los habitantes (923) se concentran en la capi-